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Группа Аквилон:  Берём проценты на себя за ипотеку на вашу квартиру в новостройке!
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Московский проспект в Архангельске продлят 
от улицы Галушина до улицы Ленина. Четыре 
полосы, велодорожка, артефакт из теплотрассы 
и светящиеся «зебры» – это будет современная 
дорога с новыми фишками. О ходе работ главе 
города Дмитрию МОРЕВУ рассказал главный 
инженер «Севзапдорстроя» Дмитрий ПРИМЕНКО. ——>|2

Продолжение – следует

С 1 по 3 марта в Архангельске состоится масштабное 
мероприятие, кульминацией которого станет нетворкинг- 
встреча (2 марта). Цель встречи – это построение предпри-
нимательской кооперации по всей России, знакомство го-
стей с нашим регионом, обсуждение возможностей для 
его развития в бизнес- сфере, объединение предприни-
мателей. Каждый предприниматель может принять уча-
стие в закрытой встрече 2 марта, предварительно прой-
дя регистрацию.

Клуб предпринимателей 
«Деловар» – это интернацио-
нальное сообщество владель-
цев бизнеса, созданное 19 лет 
назад в Москве и являющее-
ся старейшим частным объе-
динением владельцев бизнеса 
в России. Сегодня клуб работа-
ет в 17 городах страны, а так-
же за рубежом. «Деловар» – это 

пространство, где предприни-
матели делятся опытом, помо-
гают друг другу развивать биз-
нес, совместно находят реше-
ния проблем, отдыхают с поль-
зой для дела и души.

В Архангельске встретятся 
предприниматели клуба «Дело-
вар» со всей страны: из Сарато-
ва, Москвы, Саранска, Перми, 

Нижнего Новгорода, Сургута, 
Ярославля, Смоленска, Крас-
ноярска, Санкт- Петербурга, 
Пензы, Ижевска, Казани, Челя-
бинска и других городов. Уже 
более 100 человек готовы при-
лететь в Архангельск.

Нетворкинг – это возмож-
ность для тех, кто желает по-
знакомиться с предпринима-
телями из других городов, рас-
сказать о себе и своём бизне-
се, расширить сеть деловых 
контактов и провести вечер 
среди людей, близких по духу.

Успевайте зарегистри-
роваться, времени осталось 
мало, не упустите шанс стать 
участником масштабного собы-
тия 2023 года!

■Клуб «Деловар» собирает предпринимателей со всей России 
на нетворкинг- встречу в Архангельске

Реклама
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В Архангельске идёт грандиозное дорожное строительство: 
«Севзапдорстрой» занимается продлением Московского проспекта 
от улицы Галушина до улицы Ленина. Со стороны Галушина этот 
район южной окраиной города уже не назовёшь – именно там 
одна за одной растут новые многоэтажки, почти готова школа 
на 1600 мест. Но строители дороги проходят и участки, где не было 
практически ничего, кроме ивняка, гаражей и нескольких деревянных 
домов. И, к слову, занимаются непривычным для себя делом –
предоставлением людям другого жилья или компенсаций.

Напомним, что «Сев-
запдорстрой» достаточ-
но успешно отрабатывает 
крупные контракты в нашем 
регионе: это и уже сданный 
большой участок дороги 
Усть-Вага – Ядриха (на Верх-
нюю Тойму), и часть дороги 
на Онегу.

Стоимость контракта 
на продление Московского 
проспекта – свыше 1,7 млрд 
рублей. Деньги привлечены 
благодаря получению Прави-
тельством Архангельской об-
ласти инвестиционного кре-
дита. Завершить исполнение 
контракта подрядчику нужно 
до 15 декабря 2023 года.

На днях на месте прове-
дения работ побывал гла-
ва Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ. Проспект на стро-
ящемся участке протяжён-
ностью 1,8 километра будет 
четырёхполосным, с газон-
ной разделительной поло-
сой, освещением, широкими 
тротуарами с обеих сторон 
и даже велодорожкой. Про-

ектом предусмотрены в об-
щей сложности около двух-
сот парковочных мест, по че-
тыре остановки для обще-
ственного транспорта в каж-
дом направлении.

Задуманы и особые фиш-
ки. В частности, есть идея 
«обыграть» проходящую над 
будущей дорогой теплотрас-
су – превратить её в прият-
ный глазу креативный объ-
ект. Варианты можно пред-
лагать в телеграм-канале 
«Севзапдорстроя». Так-
же планируется обустроить 
проекционные – светящиеся 
в темноте – пешеходные пе-
реходы, повторяющие обыч-
ную разметку. Такие стали 
появляться во многих горо-
дах России, пояснил глав-
ный инженер ООО «Сев-
запдорстрой» Дмитрий 
ПРИМЕНКО.

Особенность строитель-
ства заключается и в том, 
что дорожникам предсто-
ит снести несколько част-
ных и многоквартирных до-
мов на участке от улицы Эн-
тузиастов до улицы Емельяна 
Пугачёва. Это старые «дере-
вяшки», жители которых без 

долгих уговоров соглаша-
ются на предложение пере-
ехать.

«Собственникам квартир 
или домовладений выплачи-
вается денежная компенса-
ция, для жителей муници-
пальных квартир мы приоб-
ретаем другие, благоустро-
енные, с хорошей квадра-
турой, зачастую даже в но-
вых домах, – люди доволь-
ны. На 62 процента эта рабо-
та уже завершена, по осталь-
ным квартирам, за редким 
исключением, продолжает-
ся подготовка документов», –
рассказал Дмитрий Примен-
ко.

По словам главного ин-
женера «Севзапдорстроя», 
сейчас идёт выторфов-
ка и обратная засыпка пер-
вого участка. Параллельно 
начинается прокладка ин-
женерных коммуникаций, 
включая, кстати, дренажно-
ливневую канализацию, ко-
торой так не хватает в цен-
тре для большей сохранно-
сти ремонтируемых по нац-
проекту дорог.

«Компания подтверж-
дает свою репутацию, ра-

ботает в графике, – отме-
тил по итогам поездки Дми-
трий Морев. – Для нас этот 
проект очень важен. Толь-
ко на строительство участ-
ка Московского проспекта 
выделено более 1,7 милли-
арда рублей, а, как вы знае-
те, предстоит ещё расшире-
ние улицы Ленина с выходом 
на Окружное шоссе. Вместе 
это существенно разгрузит 
Ленинградский, улицы меж-
ду проспектами. Но самое 
главное, что продление Мо-
сковского позволит нам про-
должить освоение новых тер-
риторий. Здесь, где мы сей-
час с вами стоим, условно 
говоря, нога человека рань-
ше не ступала – были зарос-
ли ивняка. А будет строиться 
и социальное жильё, и ком-
мерческая недвижимость, 
и общественные здания, что-
бы развивалась Майская Гор-
ка и с ней весь город Архан-
гельск».

Строительство перво-
го участка дороги – от ул. 
Галушина до ул. Энтузиа-
стов – должно завершиться 
к 31 августа 2023 года. Ад-
министрация города поста-
рается синхронизировать 
эту работу со строитель-
ством проезда к новой шко-
ле, чтобы успеть всё сделать 
как раз к 1 сентября. Так что 
День знаний в микрорайо-
не может стать праздником 
вдвойне.

Майская Горка интерес-
на и частным застройщи-
кам. Как подробно расска-
зывал «БК», с Группой ком-
паний «СМК» подписан инве-
стиционный контракт, итогом 
исполнения которого станет 
возведение десяти много-
квартирных домов общей 
площадью 100 тысяч кв. м 
в районе улицы Ленина. При 
этом инвестор за свой счёт 
построит в этом квартале 
детский сад и физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с бассейном.

Кроме того, Дмитрий Мо-
рев сообщил ещё о двух кон-
трактах – на строительство 
40 и 60 тысяч кв. м жилья –
по соседству с новой шко-
лой, которые сейчас находят-
ся в стадии рассмотрения.

Продление Московского 
проспекта стало своеобраз-
ной гарантией реализации 
всех этих проектов. Не будь 
дороги – не было бы и такого 
объёма инвестиций.

…Сквозь утренний туман 
пробивалось солнце, осве-
щая на заднем плане ново-
стройки и самую большую 
на Северо-Западе России 
школу, а рядом с нами – глу-
бокие карьеры, непрерыв-
но работающую дорожную 
технику… Создавалось впе-
чатление, что это какой-то 
другой, молодой, расту-
щий город. Но вот букваль-
но три минуты езды на ма-
шине – и мы уже на Москов-
ском, на пути к центру Архан-
гельска.

В Архангельске строят продолжение Московского проспекта

От пустырей–
к новым кварталам

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

фото Алексея Липницкого

БК

1,7
МЛРД РУБЛЕЙ

– такова стоимость кон-
тракта на продление 
Московского проспекта

■Агрохолдинг Белозорие
сохраняет природное наследие

Часть средств, полученных Агрохолдингом Белозо-
рие с каждой проданной бутылки воды «Куртяевская», 
пойдёт на поддержание памятника природы регио-
нального значения «Урочище «Куртяево».

Напомним, урочище находится на балансе Архангель-
ской области под контролем Агентства природных ресур-
сов и экологии. В 2020 году ООО «Архминводы», входящее 
в Агрохолдинг Белозорие, выделило 320 тысяч рублей на ре-
монт мостков на территории Куртяево. И эта работа про-
должается.

В январе 2023 года агрохолдинг вошёл в состав попечи-
тельского совета регионального общественного движения 
Архангельской области «Нёнокса – территория развития». 
В планах – заняться ремонтом и благоустройством урочи-
ща «Куртяево», а также разработкой и устройством обнов-
лённых указателей и аншлагов этого памятника природы 
регионального значения. В настоящее время в АО «Моло-
ко» (входит в Агрохолдинг Белозорие) формируется фонд, 
куда будут отчисляться средства с каждой проданной бу-
тылки воды.

«Наша вода «Куртяевская» носит имя места происхож-
дения – урочища Куртяево на реке Верховке. Это живопис-
ная местность с памятником архитектуры XVIII века – Алек-
сеевской церковью и группой источников минеральных вод 
древнего вулканического происхождения, имеющих высо-
кую ценность, – напомнил заместитель генерального ди-
ректора Агрохолдинга Белозорие Александр ГРЕЧА-
НЫЙ. – И сегодня агрохолдинг видит свою миссию не толь-
ко в дальнейшем развитии производства, но и в сохранении 
природного наследия Русского Севера».

Благотворительность

■Скоростьмобильного
интернета в Онежском
районе выросла на 20%

МегаФон модернизировал сеть в Онежском райо-
не Архангельской области: теперь более 4000 жителей 
малых населённых пунктов смогут пользоваться совре-
менными цифровыми сервисами наравне с горожана-
ми даже при повышенной нагрузке на сеть на средней 
скорости 35 Мбит/с.

Инженеры компании обновили оборудование и запу-
стили дополнительный слой LTE 1800, что позволило зна-
чительно увеличить площадь распространения сигнала 4G 
и на 20% повысить скорость передачи данных. Улучшения 
коснулись жителей восьми населённых пунктов, среди ко-
торых Тамица, Покровское, Верхнеозерский, Кодино, Пур-
нема, Шаста, Порог, Усачёвская.

После апгрейда сетевой инфраструктуры жители могут 
комфортно пользоваться необходимыми онлайн-сервисами, 
а также учиться и работать удалённо при помощи мобильно-
го интернета. Кроме того, LTE-модернизация расширяет для 
абонентов возможности по использованию современной 
технологии голосовых звонков VoLT E. Востребованность 
сервиса подтверждают данные МегаФона: уже около 44% 
разговоров в регионе совершаются на сетях четвёртого по-
коления с более чистым звуком и мгновенным соединением.

«Мы постоянно развиваем сеть и стараемся минимизиро-
вать количество «белых пятен» на мобильной карте региона, 
чтобы как горожане, так и жители отдалённых населённых пун-
ктов могли оценить высокое качество наших услуг. В 2022 году 
технические специалисты компании запустили и модернизи-
ровали более 50 объектов связи на территории Архангельской 
области. Проведённые работы помогли существенно расши-
рить покрытие сети, увеличить её ёмкость и значительно по-
высить скорость передачи данных. В 2023 году мы также про-
должаем активно работать над запуском новых объектов в ре-
гионе, чтобы клиенты компании могли оставаться на связи 
в любой точке области», – подчеркнул директор МегаФона 
в Архангельске Алексей МИХАЙЛОВ.

Телеком
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Перспективы развития муниципальных 
бань обсудили на заседании постоянной 
комиссии по вопросам городского хозяйства 
Архангельской городской Думы в феврале. 
Обсуждалось предложение властей передать 
в аренду семь из четырнадцати бань. 
Однако у этого варианта много «но». Какие 
вопросы предстоит решить до передачи бань 
в частные руки?

Ежегодно МУП «Горбани» 
получает субсидию из бюд-
жета Архангельска: в про-
шлом году она составила 
33,1 млн рублей, годом ра-
нее – около 34 млн рублей. 
Таким образом, на содер-
жание одной бани в месяц 
уходит в среднем 200 тысяч 
рублей. При этом все 14 по-
мывочных заведений под-
держиваются в достаточно 
хорошем состоянии. В про-
шлом году текущий ремонт 
прошёл во всех банях, капи-
тально обновили несколько.

«Большой объём работ 
проведён в двух отделени-
ях бани № 27 на улице По-
стышева: сделаны ремонты 
в раздевалке, двух парилках, 
моечных. Полностью пере-
браны печи-каменки, заме-
нены полы, обшивка стен», –
рассказал директор МУП 
«Горбани» Михаил НАЗА-
РЬИН.

К тому же су бсидия 
п о з в о л я е т  п о д д е р ж и -
вать адекватные расцен-
ки на помывку. По словам 
руководителя предприя-
тия, себестоимость одного 
посещения – 600 рублей. 
Однако по действующему 
тарифу посещение мыль-
ного отделения обходится 
гражданам в 160 рублей, 
а льготникам – в 130 руб-
лей. Для детей до 3 лет 
установлен тариф 30 руб-
лей. Для любителей по-
париться цена выше. Так, 
за полтора часа в мыльно-
парильном отделении нуж-
но отдать 380 рублей. Для 
ма лышей это удоволь-
ствие доступно за 50 руб-
лей.

За год городские бани 
по с ет и ли 10 6 118 р а з, 
а 31 декабря «по старой до-
брой традиции» попарились 
1479 человек.

Однако нагрузку на бюд-
жет необходимо умень-
шать – в том числе поэтому 
власти задумались о сда-
че семи бань в аренду. Сре-
ди них – помывочные заве-
дения на улицах Логинова 
и Победы.

«Мы предполагаем, что 
снижение размера субсидии 
составит 15-20 процентов, – 
пояснил заместитель гла-
вы Архангельска по город-
скому хозяйству Владис-
лав ШЕВЦОВ. – За эту идею 
ухватились предполагае-
мые арендаторы, они гото-
вы взять бани. Но пока не ре-

шён ряд вопросов, в том чис-
ле по арендной плате, инве-
стициям в развитие объек-
тов, а также по оплате на-
лога на имущество. Отмечу, 
что предполагается имен-
но аренда, а не концессия: 
то есть в любой момент мы 
можем разорвать договор, 
если арендатор не будет вы-
полнять условия».

Планируется, что к кон-
цу марта будет подготов-
лен проект договора арен-
ды, а её стоимость опреде-
лит независимая оценка.

«В стоимость аренды 
планируется включить на-

логи и другие расходы, что-
бы снять их с нашего МУПа 
и переложить на плечи арен-
даторов. Также в счёт опла-
ты аренды будут учитывать-
ся капитальные вложения 
в бани. По такому принципу 
уже работаем по некоторым 
объектам, – подчеркнул ди-
ректор департамента эко-
номического развития 
Сергей ЗАСОЛОЦКИЙ. – 
В любом случае, арендатор 
будет определяться по ито-
гам торгов – процедура про-
зрачная. Также решения бу-
дем согласовывать с город-
ской Думой».

Однако учёт вложений 
в арендной плате вызвал 
у депутатов вопросы. Вице-
спикер городской Думы 
Александр ГРЕВЦОВ при-
помнил опыт Соломбальских 
бань: «У нас Соломбальские 
бани каждый месяц заявля-
ют сумму затрат на ремонт, 
равную полной стоимости 
аренды, за исключением 
одного рубля, и в результа-
те городской бюджет полу-
чает за их аренду 12 рублей 
в год», – отметил он.

Так же есть опасения 
по сохранению важнейшей – 
социальной – функции бань. 
Ведь в первую очередь они 
нужны не для любителей по-
париться, а для тех, у кого 
дома нет условий для мы-
тья. Это очень актуально 
для островных и других от-
далённых территорий Архан-
гельска. Хотя и в центре го-
рода есть дома, где нет цен-
трального водоснабжения. 
Вопросов в этой сфере мно-
го, поэтому было предложе-
но создать специальную ра-
бочую группу, которая зай-
мётся вопросами сдачи бань 
в аренду.

Дискуссия: В Архангельске обсудили судьбу муниципальных бань

С арендой возникли «запарки»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

600
РУБЛЕЙ

– себестоимость одно-
го посещения бани. Од-
нако действующий та-
риф – всего 160 рублей.

Жители Соломбалы недовольны 
возобновившейся стройкой на площади 
Терёхина. Причиной вспомнить 
об ограждённой уже несколько лет 
территории по адресу: улица Беломорской 
Флотилии, 8, строение 2, стала замена 
паспорта объекта – вместо торгово-
административного назначения появилось 
«бытовое обслуживание». Кроме того, 
ход строительства связан с несколькими 
судебными разбирательствами, а также 
нарушением правил благоустройства города.

Владельцы участка – 
предприниматели Игорь ПО-
ТЁМКИН и Николай ЩЕРБА-
КОВ. Администрация Архан-
гельска в августе 2019 года 
выдала им разрешение 
на возведение объекта ка-
питального строительства 
с назначением «торгово-
административное здание» 
сроком до 2 августа 2021-го. 
Однако его аннулировали – 
за забором практически ни-
чего не происходило.

В июне 2021 года адми-
нистрация города замети-
ла, что застройщик это са-
мое ограждение так и не де-
монтировал. Так как после 
отмены разрешения объект 
не является стройплощадкой, 
в суде это посчитали свиде-
тельством нарушения пред-
принимателями правил бла-

гоустройства муниципаль-
ного образования. Поэто-
му далее последовало пред-
писание убрать с земли всё 
лишнее и привести этот зе-
мельный участок в состоя-
ние, «обеспечивающее без-
опасность его использова-
ния». Игорь Потёмкин пред-
ставил отзыв, в котором воз-
ражал против удовлетворе-
ния иска. Он привёл доводы 
о намерении получить новое 
разрешение на строитель-
ство, в связи с чем полагал 
демонтаж ограждения неце-
лесообразным.

Пока шли разбиратель-
ства, предприниматели дей-
ствительно получили но-
вое разрешение – уже сро-
ком действия до 16 декабря 
2023 года. Однако возник ещё 
один нюанс. Согласно мате-
риалам дела, ответчикам вы-
дали разрешение на строи-
тельство «здания для быто-
вого обслуживания», но в пре-

делах только одного земель-
ного участка, а не двух, как 
было изначально. Следова-
тельно, суд пришёл к выво-
ду, что одна из двух террито-
рий ограждена Щербаковым 
и Потёмкиным самовольно. 
Её обязали очистить от стро-
ительного мусора, убрав 
ограждения.

«ЭТО МОЖЕТ БЫТЬ ВСЁ 
ЧТО УГОДНО»

За этой историей следил
депутат Архангельской го-
родской Думы Вячеслав 
ШИРОКИЙ, подавал обраще-
ния в разные инстанции. «БК» 
он пояснил, что переживает 
ещё и за довольно загружен-
ную остановку общественно-
го транспорта, которая нахо-
дится прямо у ограждения.

«В любом случае, мы до-
бились, чтобы здание было 

не в три-четыре этажа, как 
планировалось изначаль-
но, а ниже. К тому же проти-
востояние началось с того, 
что предприниматели ещё 
в 2018 году подали заявку 
на вырубку берёз. Прокура-
тура подключилась. В ито-
ге сейчас застройщики име-
ют участок меньшей площа-
ди, разрешение на возведе-
ние здания высотой не более 
двух этажей и обязательство 
сохранить целыми деревья. 
Полагаю, они несколько раз 
подумают, что здесь строить, 
чтобы это было для них эко-
номически выгодно», – счи-
тает депутат.

Валерий ЩЕРБАКОВ, 
ответственный производи-
тель работ, подтвердил «БК», 
что здание будет двухэтаж-
ным и небольшим. Но даже 
в таком случае объект закро-

ет вид на площадь владель-
цам квартир на первых этажах 
расположенного рядом дома.

«В соответствии с полу-
ченным разрешением нам 
нужно провести археологи-
ческие исследования перед 
строительством. Это непро-
стое и очень дорогое дело. 
Что касается предназначе-
ния здания, «бытовое обслу-
живание» предполагает до-
вольно широкое толкование: 
это могут быть спортивные 
организации, кафе, рестора-
ны. Сейчас пока определён-
ности нет», – сообщил Вале-
рий Щербаков.

Сроки строительства тоже 
неясны, добавил он.

«ВСЁ ЗАКОННО»
Между тем в городских 

пабликах в соцсетях солом-
бальцы негодуют. «Николь-

ский» стоит мёртвенький, те-
перь ещё один «мавзолей» по-
ставят. Жителям девятиэтаж-
ки закроют обзор и добавят 
крыс в падики и подвалы», – 
пишет МаринаА. «В старых ТЦ 
куча пустых площадей, так 
надо ещё одну страшную ко-
робку воткнуть!» – сетует На-
талья К. «Не может быть! За-
чем? Тошнит от этих торговых 
центров. Если некуда день-
ги девать, наконец услышь-
те людей и доведите до ума 
набережную в Соломбале», – 
предлагает АннаМ.

Администрация города 
ответила на многочислен-
ные комментарии: «Для полу-
чения разрешения застрой-
щиком представлены все не-
обходимые документы, в том 
числе проектная докумен-
тация, разработанная в со-
ответствии с действующи-
ми нормами и правилами. 
По завершении строитель-
ства предусмотрено благо-
устройство. Стройплощадка 
обустроена согласно требо-
ваниям стройгенплана и Пра-
вилам благоустройства го-
родского округа «Город Ар-
хангельск», – пояснили спе-
циалисты департамента гра-
достроительства.

Но ответ удовлетворил 
не всех. «В группе мэрии вы-
ложили ответ по этой строй-
ке: мол, всё законно. И, как 
и с автобусами, заблокиро-
вали комментарии…» – пи-
шут соломбальцы.

Сейчас эта территория 
на улице Беломорской Фло-
тилии по-прежнему огражде-
на забором, за ним – сугробы. 
Никакие работы не ведутся.

Ситуация: В Соломбале возникли споры вокруг возобновившейся стройки

Алина РОМАШОВА

журналист
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На февральской сессии Архангельского областного Собрания 
депутатов был принят исторический законопроект, обсуждение 
которого продолжалось более десяти лет. Долгое время 
представители разных политических сил и ветеранских организаций 
дискутировали по поводу периода рождения людей, которым будет 
присвоен статус «дети войны». И лишь недавно согласие было 
достигнуто. О готовности выступить с законодательной инициативой 
на январской сессии регионального парламента заявил губернатор 
Архангельской области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

«Этому предшествовала 
большая подготовительная 
работа: требовалось обяза-
тельно учесть всех, кого не-
обходимо отнести к катего-
рии «детей войны», никого 
не пропустить и не обидеть. 
С ветеранскими обществен-
ными организациями мы до-
говорились установить вре-
менной промежуток с 1 ян-
варя 1927 года по 31 декабря 
1945 года», – пояснил глава 
региона.

На февральской сессии 
законопроект поддержан 
депутатами областного Со-
брания единогласно и сра-
зу в двух чтениях. Докумен-
том учреждён особый ста-
тус «Дети войны, прожива-
ющие в Архангельской об-
ласти», который получат бо-
лее 41 тысячи жителей реги-
она. В течение 90 дней со дня 
вступления в силу нового за-
кона им вручат специальные 
удостоверения и нагрудные 
знаки.

«Выдавать их будут уч-
реждения социальной за-
щиты населения по принци-
пам социального казначей-
ства – то есть в беззаяви-
тельном порядке, на осно-
вании имеющихся данных. 
Гражданам, в отношении ко-
торых такие документы в уч-
реждении соцзащиты отсут-
ствуют, удостоверения и на-
грудные знаки будут выда-
ваться на основании заявле-
ния», – пояснила замести-
тель председателя реги-
онального правительства 
Олеся СТАРЖИНСКАЯ.

Документом также пред-
усмотрены основные направ-
ления государственной поли-
тики в отношении детей вой-
ны. В их числе – социальные 
гарантии, поддержка обще-
ственных объединений, про-
ведение различных меропри-
ятий.

«Самая главная цель при-
нятия закона – проявить ува-
жение, выразить признание 
гражданам, чьё детство вы-
пало на тяжелейшие годы 
Великой Отечественной вой-
ны, а молодость – на годы 
восстановления народного 
хозяйства, экономики и всей 

нашей страны», – подчеркну-
ла Олеся Борисовна.

РАБОТА НАД ЛЬГОТАМИ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

Закрепление статуса 
«Дети войны» – только пер-
вый этап. Теперь начнётся 
проработка пакета конкрет-
ных льгот и преференций, ко-
торыми смогут пользовать-
ся граждане, имеющие та-
кой статус. Предваритель-
ный перечень уже сформи-
рован на основании предло-
жений общественных объе-
динений. Он будет доработан 
рабочей группой правитель-
ства с участием депутатско-
го корпуса и ветеранских ор-
ганизаций.

«Почти 41 тысяча детей 
войны уже получают те или 
иные льготы. И при прора-
ботке новых мер поддержки 
важно исключить дублирова-
ние существующих, при этом 
не оставив никого без внима-
ния», – добавила вице-пред-
седатель областного прави-
тельства.

Стоит отметить, что при-
нятия этого законопроекта 
дети войны ждали давно. Во-
прос поднимался еще при гу-
бернаторе Илье МИХАЛЬЧУ-
КЕ, затем при Игоре ОРЛО-
ВЕ. Власти региона уповали 
на закрепление такого ста-
туса на федеральном уров-
не, однако этого так и не про-
изошло.

«Только Александр Вита-
льевич Цыбульский проявил 
политическую волю, и в итоге 
в Архангельской области этот 
закон принят. Учтены все ос-
новные предложения и поже-
лания ветеранов, – отмети-
ла депутат областного Со-
брания Татьяна СЕДУНО-
ВА. – Те, кто получил сегодня 
этот статус, – это люди, кото-
рых война лишила детства, 
на их хрупкие плечи выпа-
ла тяжёлая доля. Сегодня их 
осталось немного. И мы пе-
ред ними в долгу».

МЕРЫ, ДАЮЩИЕ 
РЕЗУЛЬТАТ

О мерах по улучшению 
кадровой ситуации в медуч-
реждениях региона депу-
татам во время правитель-
ственного часа рассказал 
министр здравоохране-
ния Архангельской обла-
сти Александр ГЕРШТАН-
СКИЙ.

В регионе реализует-
ся целый пул мероприятий 
по привлечению и закрепле-
нию специалистов в меди-
цинских организациях. Ар-
хангельская область актив-
но участвует в программах 
«Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер». В прошлом 

году выплаты получили 84 
специалиста.

Помимо этого, молодым 
медработникам, окончившим 
образовательные организа-
ции в текущем году и впер-
вые устроившимся по спе-
циальности, выплачиваются 
подъёмные. В 2022-м их по-
лучателями стали 139 чело-
век. За работу в удалённой 
и труднодоступной местно-
сти врачи, фельдшеры, мед-
сёстры и акушерки получа-
ют дополнительные выплаты. 
Также среди реализуемых 
мер – ежемесячные выпла-
ты целевикам, обеспечение 
медиков служебным жильём 
или компенсация им найма 
квартиры, льготная ипотека.

«Ежегодно мы увеличи-
ваем число студентов, обу-
чающихся по целевому на-
бору. При этом стараемся 
поддержать ребят финан-
сово, выплачивая целеви-
кам дополнительные сти-
пендии: 3000 рублей – для 
студентов медколледжа, 
4000 и 10 000 рублей – для 
студентов и ординаторов 
СГМУ, – рассказал Алек-
сандр Сергеевич. – И эти 
меры дают свои результа-
ты: только за прошлый год 
в медицинские учреждения 
области трудоустроено 123 
целевика. А в целом за по-
следние два года на рабо-
ту привлечено 411 врачей 
и 422 сотрудника среднего 
медперсонала».

Также планомерно уве-
личивается число обучаю-
щихся в средних профессио-
нальных образовательных 
организациях – в 2022 году 
появилось ещё 48 бюджет-
ных мест.

В текущем году на реа-
лизацию этих мероприятий 
в регионе предусмотрено 
серьёзное финансирова-
ние – свыше 1 млрд рублей.

«За последние три года 
финансирование этого на-
правления кратно увели-
чилось. Мы начинали с 300 

миллионов рублей в год», – 
напомнил министр.

ЧЕТЫРЕ СОТНИ 
МОЛОДЫХ 

СПЕЦИАЛИСТОВ
Всего в прошлом году 

в государственные меди-
цинские организации ре-
гиона после получения ди-
пломов было трудоустрое-
но 224 молодых врача и 217 

специалистов со средним 
профессиональным обра-
зованием.

«Работа Правительства 
Архангельской области 
в этом направлении, безус-
ловно, даёт свои результаты. 
Наша область вошла в трой-
ку регионов, в которых дей-
ствуют наиболее эффек-
тивные меры поддержки», – 
подчеркнул председатель 
профильного комите-
та областного Собрания 
Сергей ЭММАНУИЛОВ.

Однако, по оценкам гла-
вы минздрава, региону не-
обходимо ещё почти 300 
врачей и около тысячи ра-

ботников среднего мед-
персонала. В особенности 
не хватает терапевтов, ане-
стезиологов и хирургов.

«Планы у нас гранди-
озные – они превосходят 
те проекты, которые были 
реализованы ранее. В пер-
вую очередь, уделять боль-
ше внимания молодым спе-
циалистам, которые при-
ходят в наши учреждения 
здравоохранения, помогать 
на начальных этапах их про-
фессионального пути. Одна 
из ключевых задач – закре-
пить их на селе, создать 
благоприятные условия для 
жизни и работы», – отметил 
Александр Герштанский.

Также акценты в этом 
году будут сделаны на уси-
ление профориентации 
в школах, популяризацию 
профессии медицинского 
работника.

РАССЕЛЕНИЕ 
В УСКОРЕННОМ ТЕМПЕ

Второй правительствен-
ный час был посвящён 
не менее актуальной теме – 
переселению людей из вет-
хого и аварийного жилья.

«Сокращение непри-
годного жилья для Архан-
гельской области являет-
ся одной из наиболее важ-
ных задач. Стоит отметить, 
что с 2008 по 2018 годы жи-
лищные условия улучшили 
18 тысяч северян. А в рам-
к а х тек у щей програм-
мы планируется пересе-
лить более 26 тысяч чело-
век – то есть в полтора раза 
больше, чем за предыду-
щие десять лет», – расска-
зал министр топливно-
энергетического ком-
п л е к с а  и ж и л и щ н о -

коммунального хозяйства 
Дмитрий ПОТАШЕВ.

По госпрограмме в Ар-
хангельской области не-
о б х о д и м о  р а с с е л и т ь 
468,36 тысячи «квадратов» 
аварийного жилья. На 1 ян-
варя 2023 года новые квар-
тиры получили 12 820 чело-
век, причём примерно по-
ловина из них – в 2022 году. 
Пр о г р ам м а в ы п ол н е н а 
уже на 48%. Власти регио-
на намерены реализовать 
её на год раньше установ-
ленного срока – до конца 
2024 года.

Из 119 многоквартирных 
домов по программе по-
строено уже 45. Ещё 74 дома 
планируется ввести в строй 
в 2023-2024 годах.

«Один из действенных 
механизмов – выкуп аварий-
ных помещений у собствен-
ников. Таким способом за-
планировано расселить 
164,6 тысячи «квадратов» 
аварийного жилья. Эта часть 
действующей программы 
выполнена уже на 79 про-
центов. В 2023 году пред-
полагается оценить и выку-
пить у собственников ещё 
33 тысячи квадратных ме-
тров аварийного жилья», – 
добавил Дмитрий Поташев.

Объём финансирова-
ния на весь период состав-
ляет более 27 млрд рублей, 
из них 17 млрд рублей уже 
направлено на строитель-
ство домов и выкуп жилья 
у собственников. Как отме-
тили депутаты, нет никаких 
сомнений в том, что про-
грамма будет реализова-
на досрочно и северяне по-
лучат качественные новые 
квартиры взамен аварийных.

Анна КОПТЯЕВА

Власть и общество: Главные вопросы февральской сессии регионального парламента

Долгожданный статус,
кадрыи новыедома
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Не забудьте внести в тo-do-
list следующие события:

27 февраля – семинар Шко-
лы экспорта РЭЦ на тему «Марке-
тинг как часть экспортного проек-
та». Обучение бесплатное, прохо-
дит онлайн. Регистрация на сайте 
arr29.timepad.ru.

Участники узнают, как эффек-
тивно продвигать товары на зару-
бежных рынках, максимизировать 
прибыль за счёт правильной под-
готовки товара к экспорту, а так-
же научатся определению ценово-
го позиционирования, конкурент-
ным преимуществам и выбору ка-
нала продаж.

28 февраля – последний день 
приёма заявок на ежегодный ре-
гиональный конкурс «Экспортёр 
года». Участники будут соперни-
чать в разных номинациях – от де-
ревообрабатывающей промыш-
ленности до информационных 
технологий, сферы услуг. Отдель-
но организаторы отметят лучших 
экспортёров в номинации «Про-
рыв года».

Все победители и призёры 
получат сертификаты на участие 
в международных выставочно-
ярмарочных мероприятиях России 
или за её пределами с индивиду-
альным стендом вне конкурсного 
отбора. Также победители станут 
обладателями сертификатов на пе-
релёты и проживание для участия 
в международных мероприятиях, 
обучение английскому языку, про-
движению в Интернете и презента-
ционным навыкам.

Заявки принимаются по элек-
тронной почте export@msp29.
ru или по адресу: 163000, г. Ар-
хангельск, наб. Северной Двины, 
д. 71. Справки по телефону +7 800 
100 7000.

1 марта – конференция «Кра-
сивый экспорт». Участие бесплат-
ное, можно посетить очно или он-
лайн. Регистрация на сайте arr29.
timepad.ru.

Мероприятие начнётся с пре-
зентации услуг Центра поддерж-
ки экспорта и Центра «Мой биз-
нес». Далее ментор Надежда Ре-
пина выступит на тему «Как спра-

виться с синдромом выгорания», 
а эксперт реализации предназна-
чений Анастасия Смирнова про-
ведёт мастер-класс «Применение 
энергоинформационных тенден-
ций в развитии и масштабирова-
нии бизнеса».

Всех участников ждёт розы-
грыш подарков. Встречаемся 

1 марта в 10:00 в Агентстве регио-
нального развития по адресу: наб. 
Северной Двины, д. 71.

По вопросам господдерж-
ки экспортёров обращайтесь 
в ЦПЭ Архангельской области 
по электронной почте export@
msp29.ru или по телефону 
+7 800 100 7000.

Экспортный дайджест

■Анонсмероприятий Центра
поддержки экспорта Агентства
регионального развития

Архангельскую область посетила группа 
профессиональных трэвел-журналистов 
и экспертов из Москвы и Санкт-Петербурга. 
С 13 по 16 февраля они протестировали 
на себе местные турпродукты и оценили 
потенциал нашего региона.

Гости познакомились 
с историей края, в частности, 
связанной с мореплавани-
ем и судостроением, дере-
вянным зодчеством, пинеж-
скими красотами и северной 
гастрономией. А «вишенкой 
на торте», по их собственно-
му признанию, стало север-
ное сияние, яркие всполохи 
которого им посчастливи-
лось увидеть.

Посещение Архангель-
ской области стало частью 
проекта «Медиа звёзды», 
организатором которого яв-
ляется старейший россий-
ский туроператор «Инту-
рист». В нашем регионе по-
бывали журналисты изда-
ний «РИА Новости», «Сноб», 
«Гастрономъ», «Моя плане-
та», а также представители 
самого «Интуриста».

Гости прогулялись по Ар-
хангельску, посетили Север-
ный морской музей и верфь 
Товарищества поморского 
судостроения, прогулялись 
по музею-заповеднику «Ма-
лые Корелы». Целый день 
они посвятили Пинежско-
му району. Поездка не обо-
шлась и без знакомства с се-
верной кухней.

«Участники проекта «Ме-
диа звёзды Интуриста» впер-
вые побывали в Архангель-
ской области. Здорово, что 
один из флагманских тур-
операторов России решил 
делать такие яркие и инфор-
мативные пресс-туры, где 
помимо журналистов при-
сутствуют ещё и разработ-
чики турпродуктов. В резуль-
тате регион получает значи-
тельно больше, чем публика-

ции в федеральных СМИ», – 
уверена организатор про-
екта «Медиа звёзды Инту-
риста» Амалия АКОПОВА.

«РАСКАЧИВАТЬ»
СИЯНИЕ КАК БРЕНД
Для представителей «Ин-

туриста» важным стало рас-
крытие бренда северного 
сияния как туристического 
продукта.

«Сегодня его используют 
и активно продвигают другие 
регионы. Хотя здесь мы уви-
дели сияние много раз, даже 
из окна гостиницы «Двина», 
где остановились, – рас-
сказала PR-директор ком-
пании «Интурист» Дарья 
ДОМОСТРОЕВА. – Но Ар-
хангельская область пока 
эту фишку на федеральном 
уровне не использует. Этот 
турпродукт интересен и рос-
сийским туристам, и, в пер-
спективе, иностранным. 
Въездной поток потихоньку 
возвращается».

Также, по мнению пред-
ставителей «Интуриста», 
важно «раскачивать» наш 
регион как доступную Арк-
тику, где есть аутентичный 
культурно-познавательный 
туризм.

Гостей из Санкт-Петер-
бурга больше всего обрадо-
вали краски Севера: голубое 
небо и белый снег.

«В Санкт-Петербурге по-
стоянно слякоть, серость. 
А здесь, в Архангельской об-
ласти, глаз радуется тому, 
что видишь вокруг. Лучшая 
реклама региона: солнце 
и чистый снег. Меньше чем 
за полтора часа на самолё-

те можно попасть в класси-
ческую северную зиму. Рей-
сы в основном утренние – 
это удобно. Прилетел, и весь 
день впереди, в первую оче-
редь – на изучение города, 
который, кстати, по моему 
мнению, за последние годы 
очень похорошел», – счита-
ет журналист ассоциации 
туроператоров России 
Елена МЯГКОВА.

КУДА ОТПРАВИТЬСЯ 
ИЗ АРХАНГЕЛЬСКА?
О том, что гости не уви-

дели за своё небольшое пу-
тешествие по Архангель-
ской области, они услыша-
ли от представителей Цен-
тра развития туризма и куль-
туры и регионального мини-
стерства культуры.

В Архангельской области 
много направлений для путе-
шествий. Это и Малые Коре-
лы, и остров Ягры – обе точ-
ки всего примерно в часе 
езды от Архангельска. Также 
в доступности в течение од-
ного дня Голубино, Сийский 
монастырь, родина Михаила 
Ломоносова.

Есть и другие направле-
ния, для более длительных 
поездок. Среди них – Кено-
зерье и Каргополь. В пер-
спективе к ним планирует-
ся «подключить» Плесец-
кий округ. Ещё одна тури-
стическая ветка – Северное 
Трёхречье, в которое вхо-
дит Сольвычегодск и Кот-
лас, который теперь связан 
авиасообщением с Санкт-
Петербургом. Кстати, «боль-
шие данные» говорят от том, 
что среди гостей Архангель-
ской области достаточно 
много жителей культурной 
столицы России.

Наш регион не собирает-
ся полностью отдавать Каре-
лии свою жемчужину – Со-
ловки. Из областного центра 
организовано авиасообще-

ние, правда, есть проблемы 
с водным – региону не хвата-
ет комфортабельного судна, 
способного выполнять регу-
лярные круизы. Летом пла-
нируется экспедиция Архан-
гельск – Онега – Соловки для 
изучения этого направления. 
Есть перспективы создания 
межрегионального экспеди-
ционного маршрута с посе-
щением Соловков и Канда-
лакши (Мурманская область).

СПРОС НА ПАРУС 
И ЯРКИЕ СОБЫТИЯ
Приезжих экспертов за-

интересовали водные про-
гулки по Северной Двине. Их 
приятно удивило разнообра-
зие направлений. К приме-
ру, из Архангельска можно 
посетить ближайшие остро-
ва, слушая в пути аудиоги-
да. Также водные маршруты 
есть на юге области.

«В России недостаток 
парусных историй. Это на-
правление очень популяр-
но, но предложений не так 
много. Развивается ли в Ар-
хангельске это направле-
ние?» – поинтересовалась 
у представителей региона 
организатор проекта «Ме-
диа звёзды».

«У нас есть Арктический 
яхтенный союз, который еже-

годно проводит Соловец-
кую регату. Это спортив-
ные соревнования, но и ту-
ристы могут купить билет, 
вместе со спортсменами 
на яхте дойти из Архангель-
ска до Онеги и потом до Со-
ловков либо выбрать толь-
ко часть маршрута. В про-
шлом году достаточно ак-
тивно подходили яхты к Се-
верному морскому музею, 
около которого есть серти-
фицированный причал – пря-
мо в центре города. Можно 
было приобрести экскурсию 
на яхту», – пояснила руково-
дитель Центра развития 
туризма и культуры Ар-
хангельской области Ека-
терина ТРОФИМОВА.

По мнению приезжих 
журналистов, одна из про-
блем вс ех территорий 
с не самым благоприят-
ным климатом – небольшой 
по продолжительности ту-
ристический сезон. Санкт-
Петербург, к примеру, бо-
рется с этим благодаря со-
бытийному туризму. По это-
му пути пошёл и наш реги-
он: в Архангельской области 
сформированы 12 ключе-
вых туристических событий 
года, в основном, конечно, 
в зимний и летний сезоны. 
Однако есть и «межсезон-

ные» события: блюзовые 
и джазовые фестивали.

Последнее очень заин-
тересовало Амалию Акопо-
ву. С её слов, с Архангель-
ском прочно ассоциируются 
верфь, шхуны – всё, что свя-
зано с морем, и… джаз.

«Моя идеальная про-
грамма на выходные сюда 
состояла бы из общения 
с интересными людьми, про-
слушивания хорошей музы-
ки, наблюдения за корабля-
ми и ледоколами, – подчер-
кнула организатор проекта 
«Медиа звёзды. – Тогда бы 
я уехала отсюда с крыльями 
за спиной».

По мнению экспертов, 
в Архангельской области 
есть многое, что можно по-
казать гостям из других ре-
гионов и даже стран. И одно 
из преимуществ, помогаю-
щих в продвижении, – нали-
чие национального турист-
ского маршрута, который 
есть только у 33 регионов. 
Однако местным стоит быть 
«наглее», активнее расска-
зывать о регионе и том, чем 
можно здесь заняться, какие 
точки посетить, чтобы полно-
ценно напитаться Севером 
и местным колоритом.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА

Туризм: Архангельскую область посетили «Медиа звёзды»

«Раскрутить» Арктику

Реклама
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В каком-то школьном учебнике начала 
1980-х было написано, что «СССР – великая 
автомобильная держава». Не прошло 
и пятнадцати лет, как мы на собственном 
опыте убедились, что автор либо лукавил, 
либо добросовестно заблуждался: улицы 
встали в «мёртвых» пробках, а дворы 
превратились в арену боевых действий 
между собачниками, 
мамами с колясками 
и автомобилистами.

Даже всезнающий Ин-
тернет теперь не подска-
жет, как определялось ко-
личество машино-мест при 
строительстве жилых до-
мов. Приходится полагаться 
на память, которая сохрани-
ла норматив «один автомо-
биль на четыре семьи» плюс 
«гостевая» автостоянка. Мо-
жет быть, память и подво-
дит, но, если судить по ны-
нешнему состоянию дво-
ров, не в бол́ьшую сторону. 
Припарковать на ночь маши-
ну во дворе удаётся не всем 
и не везде.

Чем выше дом, чем он 
престижнее, чем дороже 
в нём квартиры – тем труд-
нее. Сначала «беда» при-
шла в самый центр Архан-
гельска – во дворы жилых 
домов в начале Воскресен-
ской, на площади Ленина, 
некоторые дворы на набе-
режной. Дальше газоны ста-
ли превращаться в разъез-
женные до глины машино-
места в привокзальном 
и близ Предмостной. А те-
перь уже и на Московском 
такие же проблемы. Летом, 
когда многие разъезжаются 
в отпуска, ещё, как говорит-
ся, туда-сюда, зимой – бук-
вально катастрофа.

И ведь столица По-
морья – не самый боль-
шой и не самый густонасе-
лённый город России. По-
пробуйте пожаловаться 
на сложности с парковкой 
москвичам, петербуржцам, 
жителям других городов-
миллионеров – они толь-
ко ухмыльнутся с досадой: 

нам бы, дескать, ваши про-
блемы. Но именно в одном 
из таких городов – в родной 
для него Казани – в начале 
февраля вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин, который вот 
уже три года отвечает в Пра-
вительстве России за стро-
ительство и региональное 
развитие, призвал сокра-
тить норму обеспеченности 
машино-местами.

Сам по себе этот нор-
матив призван защитить 
будущих владельцев квар-
тир от желания застройщи-
ков «выжать» максимум воз-
можного из отведённого зе-
мельного участка путём 
возведения на нём жилья 
и только жилья. Особенно 
остро встаёт вопрос парко-
вок в тех случаях, когда дом 
строится в уже сложившейся 
городской среде: машины, 
которым не хватает места 
во дворе новостройки, пе-
ребираются под окна окру-
жающих домов, в результа-
те чего страдают и автовла-
дельцы, и их соседи.

Чтобы этого избежать, 
на федеральном уровне при-
нят СП 42.13330.2016 «Свод 
правил. Градостроитель-
ство. Планировка и застрой-
ка городских и сельских по-
селений». Согласно табли-
це 11.8, для домов бизнес-
класса следует предусма-
тривать 2 машино-места 
на квартиру, для стандарт-
ного жилья – 1,2, для муни-
ципальных домов – 1,0. При-
чём документ устанавлива-
ет, что «при наличии реги-
ональных нормативов гра-

достроительного проекти-
рования следует руковод-
ствоваться приведёнными 
в них нормативными пока-
зателями».

Если посмотреть на эту 
ситуацию глазами горожа-
нина, то всё выглядит логич-
но. Человек, который спо-
собен купить своей семье 
квартиру в элитном доме, 
имеет и потребность, и воз-
можность содержать нуж-
ное количество машино-
мест. Плотность и этаж-
ность застройки могут за-
метно различаться в зави-
симости от конкретного на-
селённого пункта, поэто-
му приоритет отдаётся ре-
гиональным нормативам. 
Так что документ разумен 
со всех точек зрения. А вот 
призыв вице-премьера вы-
глядит странно.

Прислушаться к мне-
нию Марата Шакирзянови-
ча, безусловно, стоит: че-
ловек он с большим опы-
том и серьёзными заслуга-
ми. До попадания в кресло 
федерального вице-премье-
ра десять лет был замести-
телем мэра Москвы по во-
просам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства. В этот период в столи-
це построили около 100 ки-
лометров линий метрополи-
тена, осуществлена гранди-
озная реконструкция «Луж-
ников» к чемпионату мира 
по футболу – 2018, причём 
на год раньше срока. Хуснул-
лин отвечал за проектирова-
ние и строительство парка 
«Зарядье», который туристы 
теперь стремятся посетить 
не меньше, чем Кремль.

«Вторая столиц а» – 
Санкт-Петербург – ничем по-
добным и близко похвастать-
ся не может. Достаточно 
вспомнить многолетнюю 
трагикомическую историю 
со строительством стадиона 
«Зенит», которое фантасти-
ческими усилиями всё-таки 
успели завершить нака-
нуне всё того же ЧМ-2018. 
О темпах строительства ме-
тро на топких невских бере-
гах и говорить неловко. По-
нятное дело, что возможно-
сти Москвы несопостави-

мы ни с одним другим горо-
дом. Но до столичной работы 
Хуснуллин почти десять лет – 
с 2001-го по 2010-й – воз-
главлял министерство стро-
ительства, архитек т уры 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Татар-
стан. Именно в этот период 
в Казани начато строитель-
ство трёх десятков инфра-
структурных объектов для 
проведения летней Универ-
сиады-2013. И, что особенно 
показательно, 26 из 30 были 
закончены уже к 2010-му, 
за три года до масштабного 
мероприятия. Внушает ува-
жение, согласитесь.

Итак, почему вице-пре-
мьер настаивает на сокра-
щении «парковочного нор-
матива»?

Во-первых, как он гово-
рит, чем больше будет пар-
ковок, тем больше будет ма-
шин, тем больше будет про-
бок на городских улицах. Ин-
тересно, когда и кому у нас 
отсутствие места во дво-
ре мешало купить машину? 
И не только «престижу ради»: 
автомобиль у нас – воисти-
ну не роскошь, а средство 
передвижения. Марат Ша-
кирзянович предлагает пе-
редвигаться на обществен-
ном транспорте. О том, чем 
в Москве обернулась «окон-
чательная победа над марш-
рутками», речь недавно уже 
заходила. А идея, что они 
не должны «воровать пас-
сажиров у автобусов», поя-
вилась именно в хуснуллин-
ское время.

В Архангельске долго-
жданная автобусная ре-
форма пока, что называет-
ся, «в процессе», и угадать, 
чем она закончится, – не че-

рез месяц, а года через два-
три – не возьмётся ни один 
ясновидящий. Но даже если 
предположить, что всё по-
лучится именно так, как 
обещают её инициаторы, 
вряд ли горожане бросятся 
продавать автомобили.

Отвезти пожилых роди-
телей или жену с ребёнком 
на дачу, навестить их в вы-
ходные, а по осени привез-
ти в город несколько меш-
ков с обязательной картош-
кой без машины как-то не-
удобно. В булочную на ней, 
как и прежде, наши люди 
не ездят, но за серьёзны-
ми покупками, особенно 
те, кто в выходные закупа-
ется продуктами для всей 
семьи на неделю, на авто-
бусе не отправятся. В буд-
ни общественный транспорт 
тоже не панацея. Если «по-
счастливилось» жить на Во-
ронина или Галушина, а ра-
ботать на Сульфате, путеше-
ствие «на перекладных» до-
рого обходится, как мини-
мум, с точки зрения затрат 
времени.

Да и не все согласны с ги-
потезой Хуснуллина о связи 
уровня автомобилизации 
и пробок. Например, авто-
ритетные «Ведомости» при-
водят мнение казанского же 
профессора Александра 
Дембича: «В России на 1000 
жителей приходится 318 ав-
томобилей, а в США – 750-
800 машин. У них нет пробок, 
а у нас есть. Причина в вы-
сокой плотности застрой-
ки в ущерб дорожной сети. 
В европейских странах под 
дорожную сеть отводят 15% 
городского пространства, 
в США – 25%, а у нас – все-
го 8%».

Во-вторых, вице-пре-
мьер утверждает, что квар-
тира с парковкой стоит до-
роже, чем просто кварти-
ра. В условиях нынешнего 
кризиса довод, безусловно, 
весомый. Правда, на днях 
Центробанк пообещал, что 
подъём экономики начнёт-
ся буквально в середине 
нынешнего года. Скептики 
и пессимисты это заявле-
ние, как им и положено, ком-
ментируют весьма ехидно, 
но в любом случае за срок 
службы современного мно-
гоквартирного дома должен 
закончиться не только этот 
кризис, но и несколько по-
следующих.

Логика Марата Шакир-
зяновича понятна: строи-
тельство остаётся одним 
из самых серьёзных «драй-
веров» экономики. Поэто-
му, хотя всё громче звучат 
предупреждения о «наду-
вании пузыря» в сфере жи-
лищного кредитования, ему 
«по должности» положено 
стремиться поддерживать 
спрос на жильё. Но сама 
по себе идея добиться со-
кращения стоимости квар-
тир за счёт уменьшения чис-
ла машино-мест – это про-
граммирование дискомфор-
та и конфликтов во дворах 
на долгие годы вперёд. Мож-
но не хотеть учиться на опы-
те других стран, но хотя бы 
на собственных ошибках 
учиться нужно. А когда вме-
сто этого «целый вице-пре-
мьер» публично утвержда-
ет, что «мы не настолько бо-
гатая страна, чтобы на одну 
квартиру иметь как мини-
мум одно парковочное ме-
сто», это ещё и программи-
рование бедности.

Взгляд

Программирование
бедности

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

■ Группа компаний –
это сообщество разных бизнесов?

В Омске работает группа компаний, в которую входит 11 раз-
ных бизнес-структур, — и юридические лица, и ИП. При этом она 
использует в своей работе практически весь спектр факторов, ко-
торые, по мнению налоговиков, являются прямыми свидетель-
ствами незаконного дробления бизнеса.

При сочетании даже части этих признаков в прежние годы налогоплательщиками были 
проиграны сотни, если не тысячи, судов. И тут нежданно-негаданно: налоговый спор ом-
ской группой компаний выигран в первой инстанции! Правда, затем в апелляционной ин-
станции налогоплательщик его проиграл. Однако кассационный суд отменил решение 
апелляционного и направил дело на новое рассмотрение. 

В чём причина? Может быть, этому налогоплательщику улыбнулась удача? Или что-то 
изменилось в оценке судами подходов к такой категории споров? И чем закончится вто-

рой круг судебных разбирательств? 
Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский 

Экспертный Налоговый Центр») на примере арбитражной практики (см. 
дело №А46-213/2021) ищет ответы на эти вопросы.

Подробности на сайте bclass.ru, раздел «Финансы/Совет аудито-
ра». Для быстрого перехода к полному тексту материала просто от-
сканируйте QR-код.

Советы эксперта

Реклама
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Ситуация на рынках такова, что 
гарантированно удерживают свои позиции 
те компании, которые умело работают 
по трём источникам денег: клиенты, товары 
(услуги) и персонал. Для каждого источника 
есть свои инструменты и технологии. 
Поговорим об одном из инструментов 
и технологии его работы – обратной связи 
с клиентами бизнеса.

Почему именно этому 
инструменту я решила уде-
лить внимание? Он помо-
гает определить сильные 
и слабые стороны компании 
в различных областях дея-
тельности, разработать ан-
тикризисную стратегию. Од-
нако, как показывает практи-
ка, обратной связи владель-
цами бизнеса либо вообще 
не уделяется должного вни-
мания, либо, если и уделяет-
ся, то небольшое. Это под-
твердил анализ обратной 
связи на многих сайтах ре-
гиональных предпринимате-
лей и общение с ними.

На вопрос, который 
обычно я задаю практиче-
ски каждому, – разговари-
ваете ли вы со своими кли-
ентами? – дают отрицатель-
ный ответ. Основная причи-
на – страх услышать крити-
ку в свой адрес. Поэтому та-
кое общение делегируют со-
трудникам компании. Но ин-
тересуются ли потом вла-
дельцы бизнеса собранной 
сотрудниками информаци-
ей? Редко и в общих чертах. 
Как игнорирование этого ин-
струмента может отразить-
ся на результатах – покажу 
на примерах.

ТЁПЛЫЙ КОФЕ
И ЧЕТЫРЕ ХАЛВЫ

Люблю посещать одно 
кафе в Архангельске, от-
давая предпочтение кофе, 
который там предлагают. 
Но заметила, что с некото-
рых пор качество напитка 
заметно ухудшилось. На во-
прос официанта: «Вам всё 
понравилось?» – заметила, 
что всегда пила кофе из зё-
рен арабики, а не робу-
сты, да и подан на этот раз 
он был лишь тёплым. От-
вет получила многообеща-
ющий: бариста и владель-
цам всё обязательно пере-
дадут и впредь меня не ра-
зочаруют. Однако и при сле-
дующем посещении кафе 
возникла аналогичная си-
туация. Как поведёт себя 
гость, с желанием которо-
го не считаются? Правиль-
но: перестанет приносить 
этому бизнесу деньги. Лад-
но бы я была одна, но нас 
таких оказалось немало: 
у меня много знакомых, как 
маркетолог люблю общать-
ся. О жалобах другие гостей 
говорил мне и официант. 
Однако изменений не по-
следовало.

Пример из области про-
изводства. Предпринима-
тель открыл пекарню в од-
ном из городов Архангель-

ской области и сам тща-
тельно контролирует и ас-
сортимент изделий, и их ка-
чество. Оценку продукции 
проводит путём привлече-
ния… собственных сотруд-
ников! Которые, совершен-
но ясно, всегда будут ста-
раться угодить владельцу, 
особенно если он автори-
тарен. Как результат, объ-
ём продаж предпринима-
теля не устраивал. Поче-
му? Он не поинтересовался 
мнением покупателей сво-
ей продукции, а зря. Отзывы 
конечных потребителей мог-
ли бы стать отправной точ-
кой создания ассортимен-
та, который действительно 
пользовался бы спросом.

Рассмотрим ещё один 
пример. Мини-маркет в не-
большом городе наше-
го региона, работу которо-
го я анализировала. На пол-
ке – четыре вида халвы, что 
вызвало у меня удивление.. 
На заданный продавцу во-
прос, почему такое боль-
шое предложение халвы, 
ответ был прост: владелец 
её любит. «Что, все четыре 
вида?» – «Нет, только один». 
Остальные виды добирают 
на случай, если хозяину за-
хочется другой халвы. На-
сколько успешно может ра-
ботать магазин, имеющий 
ограниченное полочное про-
странство, если его ассорти-
мент сформирован под вла-
дельца, а не под целевую ау-
диторию?

И ещё один пример 
из области туризма, которо-
му сейчас уделяется огром-
ное внимание. По возмож-
ности наблюдаю за поведе-
нием туристов во время экс-
курсий по Архангельску. Все 
они разные по полу, возра-
сту, увлечениям, доходам. 
Обратила внимание на сег-
мент подростков и молодё-
жи. Они не умеют долго слу-
шать и быстро утрачивают 
интерес к рассказу экскур-
совода. Зато эта целевая 
аудитория с удовольствием 
откликается на интерактив-
ные методы подачи инфор-
мации, но их не предлагают. 
Даже интересно поданная 
история может не оставить 
в их памяти следа. А если бы 
для них был организован, 
скажем, исторический квест, 
то о таком турпродукте узна-
ли бы многие их сверстники, 
число гостей нашего города 
могло бы возрасти. Но раз-
ве кто-то спрашивает у под-
ростков об их впечатлениях 
и пожеланиях? И таких при-
меров море.

«ВТЮХАТЬ»
ИЛИ ПРОЯВИТЬ 

ВНИМАНИЕ?
Как исправить ситуацию? 

Для начала определим, что 
такое обратная связь с кли-
ентами: это сбор информа-
ции о вашем предложении. 
Хорошо налаженная обрат-
ная связь позволяет сохра-
нять имеющихся и привле-
кать новых клиентов, гото-
вых нести вам свои деньги, 
а персоналу – успешно тру-
диться, развивая бизнес. 
Особенно это важно, когда 
меняются потребительские 
привычки, перераспределя-
ется спрос, снижается поку-

пательная способность. Это 
тренды современного пове-
дения населения.

Потребителей сегодня 
раздражает многое: это из-
лишняя навязчивость про-
давцов в магазинах, офи-
циантов в кафе и рестора-
нах, обманы при проведе-
нии акций. Об этом говорят 
и результаты опросов игро-
ков потребительского рын-
ка, проведённые в 2022 году 
компанией NielsenI Q.* Се-
годня на первое место вы-
ходит выстраивание отно-
шений с потребителем. А это 
достигается только прояв-
лением внимания к нему, 
а не старанием «втюхать» 
товар или услугу.

Как можно наладить об-
ратную связь? Прежде все-
го – общаться с вашим по-
требителем и наблюдать 
за его поведением. Работая 
коммерческим директором 
торговой сети «Сезон», я вы-
деляла время для общения 
с покупателями в магази-
нах. Задавала простые от-
крытые вопросы: «Простите, 
вы посмотрели наше пред-
ложение у витрины и ниче-
го не выбрали. Можно спро-

сить – почему?» Ответы по-
купателей позволяли вно-
сить корректировки в ас-
сортимент, улучшать мер-
чандайзинг, устанавливать 
цены, организовывать меро-
приятия по формированию 
лояльности.

Какие вопросы следу-
ет задавать? Что нравится 
вашим потребителям, а что 
нет; какими они хотели бы 
видеть ваши товары, услу-
ги, цены, сервис; что нужно 
сделать, чтобы они возвра-
щались к вам снова и снова. 
Ответы дадут возможность 
понять, насколько верно вы 
оцениваете потребности 

потребителей и готовы их 
удовлетворять.

Как-то с одним пред-
принимателем мы провели 
опрос потенциальных го-
стей предприятия питания 
с целью определения фор-
мата бизнеса. Вопросов 
было два. Первый – что для 
вас важно при выборе ме-
ста питания? 67% опрошен-
ных ответили: быстро, вкус-
но, дёшево покушать. Вто-
рой – какую сумму вы гото-
вы потратить в день на пи-
тание вне дома? 74% отве-
тили, что 200-250 рублей. 
Вот вам и решение. Фор-
мат работы – столовая. Это 
результат анализа обратной 
связи, который позволил 
предпринимателю не оши-
биться и получать доход. 
Кстати, приоритеты клиен-
тов, названные ими сами-
ми, вошли в рекламные об-
ращения.

БЛАГОДАРИТЕ 
ЗА ЖАЛОБЫ!

Рассмотрим ещё один 
пример упущенных реше-
ний, что привело к поте-
ре клиентов. Владелец го-
стевого дома получил та-

кой отзыв: «В доме несколь-
ко комнат с различным ко-
личеством кроватей (до 10 
в самой большой). Крова-
ти, матрасы, подушки, оде-
яла – старые. Два туалета 
и две раковины на этаже, пе-
ребои с водой. Батареи то-
пят только на ночь. Когда ра-
ботает стиральная машин-
ка, а это происходит каж-
дый день, становится шум-
но. Душа нет. Можно зака-
зать баню. В другой части 
дома есть столовая. Готовят 
вкусно, но не хлебосольно. 
Везде грязновато. Мы пла-
тили за тур, поэтому оце-
нить стоимость одной ночи 
сложновато, но турфирма 
утверждает, что цены высо-
кие». Пользуясь полученной 
информацией, предприни-
матель мог бы исправить по-
ложение дел, устранив недо-
статки, которые перечисли-
ли клиенты, но – увы. Владе-
лец бизнеса не откликнул-
ся. Второй раз возвращать-
ся в такой гостевой дом на-
вряд ли кто захочет и другим 
не посоветует.

С отрицательными отзы-
вами обязательно нужно ра-
ботать, не оставляйте их без 
внимания, поскольку жало-
бы позволяют увидеть сла-
бые стороны. Благодари-
те за жалобу, она поможет 
сделать вашу работу лучше 
и сохранить своего клиента. 
Отвечайте каждому, кто дал 
оценку вашему бизнесу.

Проводить опросы мож-
но с помощью интернет-
технологий, используя по-
п у л я р н ы е  п р о г р а м м ы 
SurveyMonkey и Survicate. 
Клиентский опыт ваших 
аудиторий помогут оце-
нить платформы Usabilla, 
Medall ia, UX Feedback, 
OpinionLab. Их рекомендуют 
специалисты по интернет-
маркетингу.

СО ЗНАКОМ «ПЛЮС»
Немаловажное значение 

имеет и положительная об-
ратная связь. Это отличный 
мотиватор персонала на эф-
фективную работу, возмож-
ность разделить коллек-

тив на категории в зависи-
мости от профессионализ-
ма, а не уравнивать всех под 
одну гребёнку, что чаще все-
го наблюдается в большин-
стве компаний. Цель урав-
ниловки – никого не оби-
деть. Как результат – персо-
нал не развивается, а бизнес 
стагнирует.

Позволю себе нескром-
ность, представив отзыв 
по моему курсу «Создание 
современных образова-
тельных программ», кото-
рый я проводила для пре-
подавателей САФУ: «Лучшая 
образовательная програм-
ма за 10 лет. Почему? Удоб-
ное время, индивидуальные 
дневники и задания; получе-
ны новые знания и понятно, 
как их получать на практи-
ке; свежая информация; ин-
тересный, новый матери-
ал с практикой; профессио-
нально и по делу; результаты 
обучения сложились в чёт-
кую систему, которой удоб-
но пользоваться в будущем; 
большая практическая на-
правленность курса; отлич-
ный преподаватель и подача 
материала; полезно, продук-
тивно, душевно». Такой от-
зыв позволил оценить силь-
ные стороны моей образо-
вательной программы, по-
скольку она прошла тести-
рование у конкретной целе-
вой аудитории.

Используя положитель-
ные отзывы клиентов, мож-
но эффективно организо-
вывать работу по продви-
жению, учитывая акценты, 
на которые они указали.

Сегодня бизнес рабо-
тает в быстро меняющейся 
среде. Идите в ногу со вре-
менем, изучайте, внедряйте 
технологии, которые позво-
лят справиться с кризисом 
и продолжить развитие, уде-
ляя большое внимание по-
ниманию того, что хочет по-
требитель, как решает воз-
никшую проблему, почему 
выбирает не вас или, нао-
борот, только ваше предло-
жение. Введите в общение 
фразу: «Спасибо, что выбра-
ли нас»!

Мнение специалиста

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд-Коммерц»,
бизнес-консультант

БК

* Nielsen – компания, проводящая маркетинговые измерения в индустрии товаров повседневного спроса, исследования поведения потребителей.

Обратная связь: обязательна к применению

Сегодня на первое место выходит 
выстраивание отношений с потребителем. 
А это достигается только проявлением 
внимания к нему, а не старанием любым 
способом «втюхать» товар или услугу.
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Этот выпуск «Читального зала» 
по сложившейся традиции приурочен 
к очередной годовщине вывода советских 
войск из Афганистана и предстоящему 
празднованию Дня защитника Отечества. 
Сегодня в гостях у книжной рубрики «Бизнес-
класса» – поэт, член Союза писателей России, 
полковник в отставке, кавалер ордена Почёта 
Виктор ВЕРСТАКОВ:

– Не могу сказать, что 
литература каким-то об-
разом повлияла на выбор 
мною военной специаль-
ности, но книги, оказавшие 
воздействие на становле-
ние личности и дальнейшую 
судьбу, конечно, есть.

После прочтения рома-
на Дж. Лондона «Мартин 
Иден» в седьмом классе не-
медленно захотелось совер-

шить что-нибудь необычное. 
В школе мне нравилась дев-
чонка, которая училась клас-
сом старше, и, чтобы в сле-
дующем году учиться с ней 
вместе, я окончил восьмой 
класс экстерном. Я понял, 
что могу ставить перед со-
бой цели и достигать их. Ро-
ман рекомендую всем, он 
даёт хороший стимул к дей-
ствию.

Из прочитанного в ран-
ней молодости сильное впе-
чатление оставила трилогия 
Т. Драйзера «Финансист», 
«Титан» и «Стоик». В то вре-
мя меня привлекла лири-
ческая линия, а перечитав 
трилогию сейчас, понял, что 
главное в ней – это история 
взлётов и падений волево-
го, но не всегда порядочно-
го человека, который часто 
идёт напролом в своём же-
лании обогатиться и доби-

вается своего, но за всё при-
ходится платить… Эти про-
изведения очень актуальны 
сегодня.

Когда-то была популярна 
так называемая деревенская 
проза, и я считаю, что нача-
лом этого жанра стала по-
весть В. Белова «Привычное 
дело» – это гениальное про-
изведение. По стилю и лите-
ратурному мастерству с Бе-
ловым можно сравнить пи-
сателя Ю. Казакова. Одна 
из главных его работ – «Се-
верный дневник», где, кстати, 
много упоминаний об Архан-
гельске и его окрестностях. 
Рекомендую всем познако-
миться с его творчеством.

Большим потрясени-
ем было знакомство с поэ-
зией Н. Рубцова. Тогда мне 
в руки попали два сборни-
ка – «Сосен шум» и «Звезда 
полей», я до сих пор отношу 
их к вершинам русской лири-
ки. Полагаю, что стихи Руб-
цова ничуть не слабее поэ-
зии С. Есенина.

На меня всегда очень 
сильно действовали книги 
литературоведа и публици-
ста В. Кожинова, среди них –
«Загадочные страницы исто-
рии ХХ века», «История Руси 
и русского слова», «Побе-
ды и беды России». Все они, 

каждая, оставляют неизгла-
димое впечатление, совер-
шенно по-новому открывают 
всё содержание нашей жиз-
ни в ХХ веке.

Стать военным я не очень 
стремился и ещё в процес-
се учёбы в военной акаде-
мии понял, что главное мое 
призвание – литература. По-
сле окончания академии пи-
сал стихи, печатался в раз-
личных изданиях. Позже мне 
предложили работу в воен-
ном отделе газеты «Прав-
да», все сотрудники которого 
были военнослужащими. Так 
я стал журналистом. Говоря 
о дальнейшем влиянии ли-
тературы на военную судьбу, 
в первую очередь вспоми-
наю Р. Киплинга – его описа-
ния судеб солдат, находив-
шихся в чужих краях. Бывая 
в командировках в Афгани-
стане, часто его вспоминал, 
и это сильно помогало. С тех 
пор Киплинг остался одним 
из моих любимых авторов.

Вспоминается случай, 
послуживший поводом для 
написания стихотворения 
«Нюрка», впоследствии став-
шего песней. Служебная со-
бака, натасканная на поиск 
взрывчатки, случайно за-
дела лапой растяжку, она 
сама и два бойца получили 

ранения. Я узнал эту исто-
рию из первых уст, оказав-
шись с ранеными в одном 
вертолёте при возвращении 
из района боевых действий.

В заключение хочу по-
делиться своими размыш-
лениями о том, для чего не-
обходимо читать. Я думаю, 
что читать нужно просто для 
того, чтобы быть счастливым 
и полноценным человеком. 

Многие из известных людей, 
в том числе и большие поли-
тики, несмотря на свою за-
нятость, читали много. Меч-
таю, чтобы современные ру-
ководители больше читали 
художественной литерату-
ры, это обязательно повли-
яет на их жизненный успех.

Ведущий рубрики 
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал – к 23 Февраля

� Виктор Верстаков: «Читать нужно для того, чтобы быть счастливым»
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Указом Президента РФ актёру 
Архангельского молодёжного театра 
Евгению Шкаеву присвоено почётное звание 
«Заслуженный артист России». Худрук театра 
Виктор Панов отмечал, что звание Шкаеву 
надо дать, лет двадцать назад, но дали 
только сейчас…

Помню свои воспоми-
нания из детства, год так 
1984-й или 1985-й, спек-
такль «Завтра была война» 
в постановке молодёжного 
театра-студии под руковод-
ством Виктора Панова. Впе-
чатление было столь силь-
ным, что я, выходя из зала, 
подумал: только бы эта вой-
на завтра не наступила… 
А она, как известно, насту-
пила, и была страшной, кро-
вопролитной, священной. 
В спектакле молодой Женя 
Шкаев исполнил роль Жорки 
Ландеса. Признаюсь, я тог-
да этого актёра не запом-
нил, но ощущение от спек-
такля свежо до сих пор.

Потом Шкаев талантли-
во играл гоголевского Хле-
стакова (сам спектакль Па-

нова признали в Архан-
г е л ь с ке «р е в о л ю ц и о н-
ным»), Барона в горьков-
ском «На дне», Медведен-
ко в «Чайке», но не Чехо-
ва, а Акунина; а ещё мож-
но вспомнить «Тёмные ал-
леи», «Заводной апельсин», 
«Вальпургиеву ночь», «Ро-
мео и Джульетту»… Сни-
мался Шкаев и в кино: пе-
рестроечный фильм «Меня 
зовут Арлекино», постав-
ленная Виталием Галилю-
ком на Архангельском ТВ 
«Затоваренная бочкотара» 
по ранней повести Василия 
Аксёнова, знаменитая «Ку-
рочка Ряба» Андрея Конча-
ловского, где Шкаев пона-
чалу планировался на цен-
тральную роль, но сыграл 
яркий эпизод.

Для меня актёр театра 
Панова неожиданно открыл-
ся в провокационном спек-
такле «Пьяные», где у него 

был потрясающий эмоцио-
нальный монолог: он вирту-
озно фонтанировал на сце-
не в течение нескольких 
минут, и зритель забывал, 
о чём действие, и вообще, 

где он находится. Монолог 
Шкаева стал мини-пред-
ставлением в ткани «боль-
шого» спектакля, здесь он 
раскрыл талант импровиза-
тора (думается, что такого 

успеха не ожидал и сам ре-
жиссёр).

А теперь про звание: 
да, Шкаев был его достоин 
давно. В своё время пер-
вым заслуженным в театре 

Панова стал ныне покой-
ный Сергей Павлов, потом 
его получили Наталья Ма-
левинская, Валерий Гриба-
нов, чуть позже – Яна Пано-
ва (супруга Шкаева) и Илья 
Глущенко. Шкаев из той, 
классической труппы теа-
тра оставался не отмечен-
ным наградой, как говорил 
Виктор Панов, «незаслужен-
но».

А в е д ь Шк ае в е щ ё 
и многолетний заведу-
ю щ и й х уд оже с т в е н н о -
постановочной частью теа-
тра – эта работа весьма хло-
потная и требующая соот-
ветствующих организацион-
ных и технических навыков. 
Человек театра в прямом 
смысле этого слова, пре-
данно ему служащий и до-
статочно скромный, без па-
фоса.

«Женя Шкаев – гени-
альный актёр» – так мне 
когда-то представил его 
Виктор Панов. Может, здесь 
худрук немного плюсанул 
своему ученику, но то, что 
Шкаев необычный, талант-
ливый и давно уже заслу-
женный – это факт. И нет по-
вода теперь уже официаль-
но его не поздравить: лучше 
поздно, чем никогда…

Призвание

ЕвгенийШкаев: долгожданный заслуженный

Алексей МОРОЗОВ

журналист

БК
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